

JUAN MANUEL SANTOS Presidente de Colombia

## “Hacer justicia sobre 52 años de guerra es imposible”

JAVIER LAFUENTE, **Bogotá**  
El próximo 26 de septiembre, el Gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) pondrán fin al conflicto armado más antiguo de Latinoamérica. Tras cuatro años de negociaciones, el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, sabe que esa fecha no es la meta, sino un punto de partida. “Esto

ha sido difícil, pero construir la paz va a ser aún más complicado”, asegura a EL PAÍS.

Antes siquiera de que pueda ponerse en marcha, el acuerdo será sometido a referéndum el 2

de octubre. Santos confía en que gane el sí y se propone hacer “pedagogía efectiva” para contrarrestar, dice, “cuatro años de mentiras”. Lo cierto es que una buena parte de la ciudadanía de-

plora lo que considera un trato de impunidad para un grupo que ha perpetrado crímenes de lesa humanidad. “Intentamos encontrar el máximo de justicia que nos permita la paz. Pero impartir veredictos sobre todos los casos de 52 años de guerra es imposible”, afirma Santos. Si sale el no, “continúa el conflicto armado”. PÁGINAS 2 Y 3

**La mayoría de los colombianos se opone a que los líderes guerrilleros tengan un escaño** PÁGINA 3



Mariano Rajoy, ayer, en el comité ejecutivo nacional del Partido Popular, entre Dolores de Cospedal y Fernando Martínez-Maíllo. / JAIME VILLANUEVA

## Apoyo a Rajoy y malestar por el cargo de Soria

NATALIA JUNQUERA, **Madrid**  
El comité ejecutivo del PP brindó ayer, como estaba previsto, su respaldo a Mariano Rajoy. Pero el mensaje de unidad se vio ensombrecido por la elección, la víspera,

de José Manuel Soria como representante ante el Banco Mundial, cinco meses después de dejar la cartera de Industria por los papeles de Panamá. Líderes autonómicos como Juan Vicente Herrera o

EDITORIAL

**Ni Rajoy ni Sánchez**

P10

Cristina Cifuentes expresaron su malestar. Mientras, el socialista Pedro Sánchez confirmó que buscará un Gobierno alternativo al PP y pidió un acuerdo “a los partidos del cambio”. PÁGINAS 15 A 17

## Los líderes del G20 buscan revitalizar la economía

XAVIER FONTDEGLORIA, **Hangzhou**  
Encontrar una solución al débil crecimiento global es el objetivo que se ha fijado la cumbre del G20 que hoy empieza en la ciudad china de Hangzhou. Los líderes de las potencias desarrolladas y emergentes coinciden en el diagnóstico, pero no han sido capaces hasta ahora de encontrar la receta para paliar la anemia económica. PÁGINA 34

REPORTAJES

## Un elefante menos cada 15 minutos

La demanda de marfil diezma a estos mamíferos en África

MANUEL ANSEDE, **Honolulu**  
La humanidad ha matado a 144.000 elefantes africanos en siete años. Uno cada 15 minutos. El 30% de los que quedaban. El primer censo continental, difundido en Hawái por la Unión para la Conservación de la Naturaleza, muestra los brutales efectos de la demanda de marfil. PÁGINA 22

## El espía más indiscreto de Francia

CARLOS YÁRNOZ, **París**  
Estaba en su antigua facultad y se vino arriba. Bernard Barbier, jefe del espionaje exterior de Francia entre 2006 y 2014, ha revelado en una conferencia secretos profesionales como que *hackeó* ordenadores de medio mundo. Y quedó grabado en un vídeo. PÁGINA 6

## El mundo se rinde ante la barbarie



El intervencionismo humanitario impulsado por los dramas de Ruanda y Bosnia naufraga en Siria David Rieff, Marc Bassets, Jane Kinninmont

## El tirón del arte malo

El feísmo gana adeptos y llega a los museos Patricio Pron

José Tomás, el torero de culto Rubén Amón

negocios

La economía social pide paso en España

